



REGIONAL LITORAL NORTE

Jornadas de “Manejo de la crisis forrajera”

Una vez más, la sequía afecta una parte importante de las áreas involucradas en nuestra regional (Artigas, Salto y Paysandú), provocado ello por un pobre régimen de lluvias desde hace varios meses. A la vez, en las áreas de basalto superficial, el déficit hídrico en los suelos se agudiza como consecuencia de su consabida baja capacidad de acumulación de agua. Reconocemos que esta situación no es totalmente generalizada, pues existen pequeñas áreas en donde la situación es algo mejor. Información pormenorizada sobre estos aspectos se encuentran en los Informes de Situación emitidos por el IPA cada 2 meses.

En respuesta a tal situación la Regional Litoral Norte del IPA ha organizado una serie de jornadas con productores a los efectos de tratar el tema. En tal sentido, se realizaron jornadas en las localidades de Guaviyú de Arapey (2 de Marzo), Mataojo (3 de Marzo), y se prevén otras. También se realizó una jornada sobre enfiadado de paja de arroz, en la localidad de Javier de Viana, Artigas (10 de marzo), donde se contactaron contratistas y productores. Seguramente en el correr de los días se irán concretando otras reuniones en diferentes zonas de la regional.

En las jornadas, los mismos

productores han realizado un diagnóstico de la situación, que puede resumirse en los siguientes comentarios:

- Existe un déficit de agua para bebida de los animales. Ello es más grave en aguadas artificiales, especialmente tajamares. La mayoría están secos o con poca disponibilidad y mala calidad de agua. Muchas aguadas naturales también están secas o presentan similar situación.
- La disponibilidad de pasto es muy baja. Si la medimos en altura, la mayoría coinciden en que es menor a 2 cm. de altura.
- La mayoría de las empresas tienen una carga y dotación animal excesiva. Haciendo un resumen de la situación en los productores asistentes a las jornadas, podemos decir que la mayoría oscila entre 0,9 UG/há y 1,1 UG/há, con un fuerte componente de carga ovina.
- Los estados corporales de los ganados vacunos son variables. En general los ganados solteros (recria de machos y hembras, novillos, etc.) aún presentan un estado razonable. Sin embargo, los rodeos

de cría muestran una situación de estado corporal comprometido. A la vez, se recuerda que todos los rodeos están en un proceso de pérdida de estado corporal, reflejo de las altas cargas animales que soportan los campos y de su baja disponibilidad forrajera.

Luego de estos diagnósticos, los técnicos del IPA proponen una serie de información, aclaraciones sobre la problemática y medidas de manejo que permitan sobrellevarla.

Los temas que se tocan y priorizan son:

- **Capacidad y Ajuste de Carga.** Se presentan las diferentes capacidades de carga que un campo de basalto puede soportar en las diferentes estaciones del año, su variabilidad y especialmente la situación en condiciones de sequía. Se enfatiza en la necesidad de ajustar la *carga* (animales) para armonizarla con la *capacidad de carga* del campo (pastura) en cuestión. Se trata la situación en el corto plazo pero también en el largo plazo, poniendo arriba de la mesa el concepto de conservación del recurso “campo natural” en contraposición a su degradación.

- **Medidas de Manejo del Ganado**, con especial énfasis en el rodeo de cría y las recrias. Se enfatiza que en situaciones de crisis forrajera, como la actual, es imprescindible reducir los requerimientos nutricionales de la vaca de cría. Ello se logra destetando los terneros de manera de cortar la producción de leche, logrando así que la vaca reduzca drásticamente sus requerimientos. Se hacen comentarios acerca de los diferentes sistemas de destete a aplicar, de acuerdo a la edad y estado de los terneros. Se deja claramente establecido las medidas de manejo que son posibles de tomar hoy, previendo no sólo el próximo invierno sino también pensando en el próximo entore.

- **Suplementación.** En este punto, se enfoca la suplementación para salvataje de animales en el próximo invierno y el manejo de la suplementación



tación para realizar destete precoz. Se tratan temas como disponibilidad de alimentos a ser usados, costos, cantidades a utilizar y aspectos prácticos de la suplementación.

Es de destacar la buena concurrencia de productores en estas actividades que son organizadas conjuntamente con organiza-

ciones de productores como la Sociedad Rural de Guaviyú de Arapey, la Asociación Agropecuaria de Artigas u otras organizaciones como la Junta Local de Mataojo y la Intendencia Municipal de Salto, remarcando una vez más un estilo de trabajo del IPA en cercanía con las organizaciones y sus productores.